
НОВОСТИ СтГАУ

ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ
«Россия должна быть единой, богатой 

и сильной!» Под таким лозунгом прошла 
встреча губернатора края Александра 
Черногорова с профессорско-препода
вательским составом, аспирантами 
и студентами Ставропольского государ
ственного аграрного университета.

Губернатор в первую очередь побла
годарил ректора вуза, профессора 
В.И. Трухачева за организацию встречи 
и подчеркнул, что она не случайно про
ходит в стенах СтГАУ —  лучшего аграр
ного вуза России. «Благодаря менеджер
скому таланту ректора в университете 
создана сильная команда единомыш
ленников», —  отметил губернатор 
в своем выступлении.

На встрече также присутствовали 
министр образования Ставропольско
го края А.Ф. Золотухина, министр труда 
и социальной защиты Н.И. Пальцев 
и советник губернатора А.В. Маслов. 
Рассматривались важнейшие вопросы 
государственной политики: достойное 
жилье, качественное образование, до
ступное медицинское обслуживание. 
Губернатор затронул тему предстоящих 
выборов в Государственную Думу и ука
зал на их значимость в дальнейшей 
стратегии развития края. «Нам необхо
димо сформировать такой состав Думы, 
который позволил бы продолжать курс 
Президента и добиваться позитивных 
результатов в национальных проек
тах», —  подытожил он.

После выступления Александр Черно- 
горов ответил на вопросы зала. Аспи
рантов и молодых ученых волновали 
проблемы образования и трудоустрой
ства, в частности, льготы стипендиатам 
губернатора при устройстве на работу, 
расширение грантовых программ в рам
ках нацпроекта «Образование» и др.

В конце встречи губернатор пообе
щал вновь посетить Ставропольский 
государственный аграрный университет.

ВИЗИТ Н.И. БУЛАЕВА
Ставропольский государственный аг

рарный университет посетил председатель 
Комитета по образованию и науке Госду
мы России Николай Иванович Булаев. Во 
время визита его сопровождали министр 
образования Ставропольского края Алла 
Федоровна Золотухина и министр труда и 
социальной защиты Николай Иванович 
Пальцев. В ходе знакомства с образова
тельной, научно-исследовательской и ин
новационной деятельностью университета 
Депутат Государственной Думы РФ Н.И. Бу
лаев отметил высокую оснащенность вуза 
современными компьютерным и мульти
медийным оборудованием, а также тог
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УНИВЕРСИТЕТ
ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!_
Уважаемые защитники Отечества!

От всей души поздравляю вас с праздником!
Этот праздник - день настоящих мужчин, воинов-защитников Родины, 

смелость и мужество которых достойны уважения.
Во все времена защита Родины была священным долгом каждого граж

данина и важнейшей ценностью российского воинства. Для многих служба 
Отечеству —  это не просто воинский долг, это и призвание, и смысл жизни.

История России знает множество примеров ратной доблести, отваги и 
самопожертвования. Наша армия отстояла свободу и независимость род
ной земли в борьбе с фашистскими оккупантами. Многие преподаватели и 
студенты нашего университета внесли вклад в Великую Победу. Мы никогда 
не забываем о тех, кто в 1941 году ушел на фронт прямо из университета.

Подвиг наших отцов и дедов навсегда останется в памяти народа. И сегод
ня сыны Отечества стоят на страже интересов государства, мира и благополу
чия граждан. Выпускники Ставропольского государственного аграрного уни
верситета достойно представляют край в рядах Вооруженных Сил России.

Дорогие защитники Отечества! На вас возложена нелегкая и ответствен
ная миссия. От вас зависит судьба России, целостность и суверенность 
государства.

Желаю вам счастья и удачи во всем! Пусть над вами всегда будет мир
ное небо, а в домах царят любовь и благополучие.

Ректор Ставропольского государственного аграрного университета, 
член-корреспондент РАСХН, доктор сельскохозяйственных наук,

профессор В.И. Трухачев.

факт, что в университете на практике реа
лизуется Концепция модернизации рос
сийского образования. В качестве положи
тельного примера был отмечен реально 
функционирующий на факультете финан
сов и банковского дела учебный мини
банк, в котором студенты обучаются по про
грессивной технологии 5 NT, использую
щейся во всех ведущих кредитных учреж
дениях мира. Деятельность учебной науч
но-испытательной лаборатории вызвала 
живой интерес гостя вуза. Николая Булае
ва удивило то, что УНИЯ успешно проводит 
на коммерческой основе исследования 
для ведущих предприятий Ставропольем 
го края. Работа предприятия «Стевиана* 
также получила одобрение Н.И. Булаева. 
По окончании визита председатель Коми
тета по образованию и науке Государствен
ной Думы РФ Н.И. Булаев поблагодарил 
ректора, профессора В.И. Трухачева за воз
можность познакомиться с деятельностью 
вуза и подчеркнул, что университет по пра
ву входит в тройку лидеров аграрного об 
разования России.

В нашем университете 
состоялась встреча вете

ранов войны и труда со 
студентами и преподава

телями. Мероприятие 
было приурочено к не

скольким крупным датам: 
64-летию освобождения 
Ставрополя от немецко- 
фашистской оккупации, 

62-летию победы в Вели
кой Отечественной войне, 

20-летию ветеранского 
движения и краевой орга

низации ветеранов.

В конференц-зале университе
та собрались активные участники бо
евых действий, ветераны труда и 
тыла. Среди них: председатель крае
вого совета ветеранов, заслуженный 
военный летчик СССР, генерал-май- 
ор авиации и почетный гражданин 
Ставрополя Николай Голодников, 
председатель городского Совета ве
теранов Петр Мельник, председатель 
клуба «Фронтовичка» Тамара Безбо
родова, член Совета ветеранов уни
верситета, Герой Советского Союза, 
участник Сталинградской битвы Не
стор Шахзадов и многие другие. Об
ращаясь к собравшимся, председа
тель Совета ветеранов университе
та, полковник в отставке Виктор Ка- 
заченков отметил: «Сегодняшняя 
встреча называется «Живая память». 
Носителями этой памяти являетесь 
именно вы, дорогие наши ветераны».

С приветственным словом выс
тупил проректор по научной рабо
те профессор Михаил Воронин. Он

выразил от имени ректора нашего 
университета Владимира Трухаче
ва и всего ректора признатель
ность фронтовикам и труженикам 
тыла. По поручению ректора он вру
чил ветеранам благодарственные 
письма за большой вклад в утверж
дение высоких духовных ценностей 
и воспитание мо
лодежи. Благо 
д а р с т в е н н ы е  
письма также по
лучили студенты, 
активно помогаю
щие ветеранам*

С добрыми по
желаниями обра
тился к фронтови
кам председатель 
краевого совета ветеранов Николай 
Голодников: «Дорогие ветераны. Вы 
победили. Вы выжили и восстанови
ли нашу страну, сделав ее великой 
державой. Спасибо вам огромное за 
это. Доброго вам здоровья. Пусть

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
НАШЕГО
УНИВЕРСИТЕТА -
ЛУЧШИЙ
НА СТАВРОПОЛЬЕ

вас никогда не покидает удача».
Совет ветеранов нашего уни

верситета —  один из лучших на 
Ставрополье, поэтому краевая 
организация ветеранов награди
ла его почетной грамотой, кото
рую Николай Голодников вручил 
Виктору Казаченкову. Ветеранс

кая организация 
со здавалась в 
университете для 
того, чтобы фрон
товики не чув 
ствовали себя за
бытыми, знали, 
что их помнят, 
уважают. «Мы, ве
тераны универси
тета , пришли 

сюда с радостью. Нам интересно 
знать, как живет вуз сегодня. Хо
чется пожелать, чтобы встречи, 
подобные этой, проходили в уни 
верситете чаще», —  поделилась 
впечатлениями участница уни

верситетской организации вете
ранов Нинель Овсяниковская.

Поздравить ветеранов пришли и 
студенты вуза. Они пели, танцевали, 
читали свои стихи, посвященные 
фронтовикам.

В заключение встречи все собрав
шиеся спели «Вальс ветеранов» на 
стихи фронтовика, наставника многих 
наших студентов, поэта Петра Белозе
рова, недавно ушедшего из жизни.

Встречи, подобные этой, проводят
ся в университете не впервые. В вузе 
уже проходили краевые научно-прак
тические конференции «Тыл —  фрон
ту» и «Вклад советскихтанкистов и тан
костроителей в Великую Победу». 
Большое внимание уделяется в уни
верситете патриотическому воспита
нию молодежи. На факультетах и ка
федрах регулярно проводятся встре
чи с ветеранами, действует музей бо
евой и трудовой славы университета, 
создаются «уголки ветеранов».

Евгения ЛУКЬЯНОВА
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ВАСИЛИЙ МОРОЗ:

«КАКОЕ 
ОБЩЕСТВО -  

ТАКАЯ 
И АРМИЯ»

День защитника Отечества —  
праздник нетолько воинов, но 
и всех, кто добросовестно ра
ботает на благо Родины —  вра
чей, учителей, архитекторов, 
ученых. Василий Андреевич 
Мороз —  изтехлюдей, кто всю 
жизнь посвятил честному и 
плодотворномутруду. !ёрой Со
циалистического Труда, акаде
мик РАСХН, заслуженный зоо
техник РСФСР, лауреат премии 
Правительства Российской  
Федерации в области науки и 
техники, профессор кафедры 
овцеводства нашего универ
ситета. Его называют главным 
овцеводом страны. В своей от
расли он звезда первой вели
чины, ведущий ученый в обла
сти тонкорунного овцевод
ства. Его заслуги известны не 
только в России,но и далеко  
за ее пределам и. В канун  
Дня защ итника О течества  
мы решили выяснить мнение 
столь авторитетного и ува 
жаемого человека об армии 
и защите Отечества.

В а с и л и й  А н д р е е в и ч ,  В ы  
с л у ж и л и  в  а р м и и ?

Кадровым военным я не был. 
Военное искусство постигал на 
военной кафедре и сборах. Но 
мои отец и дед— участники Вели
кой Отечественной войны. Отец 
погиб в 42-м под Ленинградом, 
дед —  под Волгоградом. Я также 
потерял брата— его убило во вре
мя бомбардировки Кизляра, в ко
тором мы жили в начале войны.

А  В ы  п о м н и т е  в о й н у ?
Практически нет. Я был тогда 

маленьким. После эвакуации из 
Кизляра мы жили на спецпоселе- 
нии для раскулаченных крестьян 
в селе Киевка Апанасенковско- 
го района. Приходилось нелегко. 
Воды в селе не было, и каждый 
день за ней нужно было идти до 
ближайшего колодца 9 километ
ров, предварительно спросив 
разрешение у надзирателя. Тог
да вообще приходилось много хо
дить. Из Кизляра в Киевку наша 
семья тоже пришла пешком.

Ч то  В ы  д у м а е т е  о  п о л о 
ж е н и и  д е л  в  а р м и и  с е г о д н я ?

Оно не может радовать. В мое 
время служба в армии считалась 
за честь. Армия была школой жиз
ни. Но с тех пор общество сильно 
изменилось. И не в лучшую сторо
ну. Невежественность и невоспи
танность стали доблестями. Про
пало уважение к заслугам старше
го поколения. Я это ощущаю на 
себе как преподаватель. Знали 
бы вы, с каким вниманием отно
сятся ко мне за границей, когда 
видят звезду Героя Социалисти
ческого Труда. А в России она все 
чаще вызывает безразличие и 
даже неприязнь. Получается, что 
я в своей стране чужой.

Ч то  ж е  д е л а т ь ?
Больше внимания уделять 

воспитанию молодого поколе
ния. С детства прививать патри
отизм, уважение к старшим, лю
бовь к труду и своей стране.

Ч то  б ы  В ы  х о т е л и  п о ж е 
л а т ь  с т р а ж а м  Р о д и н ы ?

Быть настоящими защитника
ми своей семьи и страны. Не быть 
эгоистами. Если мы будем жить 
только для себя, ничего хороше
го это не сулит. Нужно работать во 
имя процветания Отечества, и 
тогда у нас все получится.

РоманЛАВРУХИН.

Как начиналась Ваша служба?
Меня призвали в армию после

2 курса. В военкомате нам сказали, 
что едем в Киев, в артиллерийскую 
учебную часть, а повезли на поезде в 
Баку. Каждому, кто хоть немного знал 
географию, сразу стало понятно, что 
направляют нас в Афганистан. И дей
ствительно, нас перевезли на пароме 
через Каспийское море, и 1 июля
1985 года я был уже в учебной части 
в Ашхабаде. Гоняли нас там с утра до 
самого вечера. Физическая нагрузка 
была такой сильной, что втянулись мы 
только через 3 месяца. Нас хорошо 
научили стрелять из всевозможного 
оружия (пистолетов, автоматов, гра
натометов). Дали кое-какие навыки 
рукопашного боя. Но многому все- 
таки не научили. Например, тактике 
организации ночных засад.

Условия в нашей части были отвра
тительные. Кормили плохо. Стояла 
страшная жара (более 50 градусов). 
Постоянно мучила жажда. Простая 
вода настолько опротивела, что мы 
дали себе слово, когда вернемся до
мой, никогда ее больше не пить. Кро
ме того, нас постоянно поили насто
ем из верблюжьей колючки. Он 
и жажду утолял, и дезинфицировал.

ных речках. Мы видели неразрабо
танные месторождения и разграб
ленный дворец свергнутого в самом 
начале войны амина. Природа в Аф
гане великолепная. Здесь растут 
апельсиновые сады, виноградники, а 
на севере страны есть даже березы, 
сосны и ели.

Как проходили боевые опера
ции?

На операцию обычно шла группа 
в 10-11 человек. Она в свою оче
редь делилась на 4 подгруппы. В 1-й 
обязательно шел сапер, во 2-й —  пу
леметчик, в 3-й —  офицер, а в 4-й 
—  радист. Все были вооружены. На 
каждую операцию мы надевали бро
нежилеты, сверху вешали 3 магази
на патронов, а по бокам 2 гранаты. 
С собой брали еще оружие и вещме
шок с сухим пайком на 2-3 дня. Все 
вместе это весило 30 килограммов. 
Но никто не жаловался. Даже стара
лись взять патронов побольше, что
бы они не закончились в самый нуж
ный момент. Операция могла длить
ся от 1 дня до 1,5 месяцев. Тяжелее 
всего было, когда нас высаживали 
в горах и приказывали занять ка- 
кую-нибудь точку.

ем и наркотиками. Ни фабрик, ни за
водов в стране не было. Афганцы 
жили очень бедно. В то же время их 
магазины были набиты импортными 
вещами —  магнитофонами, «видика
ми», сигаретами, зажигалками, серви
зами, одеждой.

Что Вам больше всего запомни
лось из жизни в военной части?

В нашей палатке была пустая кой
ка, перед которой стояла доска с фо
тографией погибшего солдата и стать
ей про него в «Комсомольской прав
де». Этот солдат служил когда-то в на
шем взводе. Однажды он попал в ок
ружение. С собой у него было 4 гра
наты. Первые три он бросил в «духов», 
а четвертой взорвал и себя и прибли
жающихся врагов. За это ему 
посмертно присвоили звание «Герой 
Советского Союза». Он стал для нас 
всех примером. Никто из тех, с кем я 
служил, не сдавался в плен живым.

Как проводили  свободное  
время?

В нашем взводе многие пели, иг
рали на гитаре. Иногда стреляли по 
мишеням. В общем, развлечений осо
бых не было. Правда, несколько раз

из муки и, воды блины и вареники с 
картошкой или виноградом.

Какой момент был для Вас самым 
тяжелым?

Когда мы получали новую броне
технику на границе Афганистана и 
СССР. Всем нам тогда очень хотелось 
поскорее попасть домой. Вы даже 
представить не можете, как тяжело 
было возвращаться в часть, зная, что 
дом так близко.

Как закончилась Ваша служба? 
Вы были ранены?

На 36-й операции 22 декабре
1986 года меня ранило осколком 
позвоночник. Я потерял сознани 
Меня на вертолете перевезли в ка
бульский госпиталь, но там так и не 
смогли вытащить осколок. Он до их 
пор остается у меня в позвоночни
ке. Меня направили в госпиталь в 
Ташкент, потом перевели в Ростов. 
Там я лежал в палате с тяжелоболь
ными.

После ранения я заново учился хо
дить. Когда полностью восстановился, 
вернулся в Ставрополь. С тех пор 22 
декабря я отмечаю свой второй День 
рождения.

Большие физические нагрузки и стро
гая диета привели к тому, что я поху
дел на 19 килограммов.

Как сложилась Ваша судьба по
том?

16 октября ночью нас самолетом 
доставили в Кабул. Я попал в разве
дывательно-десантную роту. Почти за 
полтора года в Афгане я принял уча
стие в 36 боевых операциях. Наш 
взвод часто устраивал по ночам за
сады на тропах, по которым «духи» 
возвращались к своим кишлакам, 
прочесывали «зеленки» (поселения 
афганцев и близлежащие террито
рии) в поисках боевиков. Еще мы со
провождали колонны с продоволь
ствием и людьми. Где мы только не 
побывали. У нас были операции и в 
песках, и высоко в горах, и на гор

не боялись умереть в бою?
Нет. Солдаты говорили тогда, что 

гибнут в основном «чижи» и «дембеля». 
Первые —  потому что еще ничего не 
знают, а вторые —  потому что теряют 
чувство самосохранения, успокаива
ются, расслабляются.

Как Вас встречало местное насе
ление?

По-разному. Многие относились к 
нам намного лучше, чем к своей ар
мии, потому что мы часто защищали 
афганские поселения. Афганцы тогда 
хорошо говорили по-русски. Вообще 
это очень трудолюбивый народ. Сутра 
и до вечера они трудились на полях —  
выращивали рис, разводили виног
радники. Дети в Афганистане начина
ли работать лет с Т. В основном тор
говали на улице продуктами, оружи-

наш взвод посещал концерты россий
ских артистов. Их давали под Кабулом 
Валерий Леонтьев, Иосиф Кобзон, 
очень популярный тогда ансамбль 
«Каскад».

Чего Вам не хватало из граждан
ской жизни?

Больше всего хотелось граждан
ской пищи. Мы даже жареную кар
тошку считали деликатесом. Нам да
вали какие-то супы, каши, мясо, 
масло, кофе, сгущенное молоко. 
Было несколько видов сухих пай
ков, из которых мы больше всего 
любили паек для горных операций. 
В него входили овощной или фрук
товый суп, шоколад и даже консер
вированное сало. Многие из нас на
учились готовить национальные 
блюда. Я, например, любил делать

Вы поддерживаете связь 
с сослуживцами?
В моей роте было всего 15 человек 

моего призыва. 5 из них погибли (npi 
чем 4 пока я лежал в госпитале), 5 кс 
миссовали, 3 перевели в другие под
разделения. Те, кто выжил, после вой
ны разъехались по городам и весям. Я 
вернулся в Ставрополь. Когда восста
новился в университете, узнал, что на 
моем факультете учатся 15 афганцев. 
На протяжении всей учебы мы много 
общались друг с другом, да и сейчас я 
со многими поддерживаю связь.

Дважды в год —  15 февраля 
и 15 мая (день ввода и вывода совет
ских войск из Афганистана) —  все аф
ганцы собираются у памятника жерт
вам локальных конфликтов. Там мы 
много общаемся между собой.

Евгения ЛУКЬЯНОВА.

СЕРГЕЙ ЖУБРЕЕВ:

«ДЕВУШКИ ДОЛЖ НЫ  
СЛУЖ ИТЬ В АРМИИ»

Накануне Дня защитника Отечества мы решили 
побеседовать с человеком, имеющим непосредствен
ное отношение к армии —  преподавателем кафедры 
прикладной информатики экономического факультета 
Сергеем Васильевичем Жубреевым —  полковником 
запаса, 27 лет посвятившим военной службе.I

Что означает для Вас
День защитника Отечества?
Для нашей страны это всеобщий 

праздник. Защита Отечества всегда 
была на Руси уделом настоящих 
мужчин. Даже монахи готовились к 
ратному делу.

Самый известный пример —  мо
нахи Пересвет и Ослябя, участвовав
шие в битве на Куликовом поле и по
бедившие лучшего воина татаро-мон
гольского войска —  богатыря Челу- 
бея. Каждый мужчина должен быть 
готов взять в руки оружие и защитить 
родную землю так, как это сделали в 
свое время монахи Троицо-Сергиевой 
Лавры.

Когда началась Ваша служба?
Я начал службу в 1965 году солда- 

том-срочником. Служил в ракетных 
войсках стратегического назначения 
Калининградской области. Через три 
года поступил в Харьковское военное

командно-инженерное училище и окон
чил его в 1975 году. Затем служил в войс
ках связи и подразделениях автомати
зированного управления войсками. Че
рез 7 лет службы в войсках на офицерс
ких должностях поступил в Академию ра
кетных войск имени Ф.Э. Дзержинского 
на командный факультет. В81 году окон
чил его и был направлен в училище свя
зи города Ставрополя, где до 92 года слу
жил преподавателем, пока не уволился 
в запас.

Почему уволились?
Судьба Вооруженных Сил, вопросы 

строительства армии волновали меня, 
как профессионального военного, всег
да. Во многих вопросах я был не согла
сен с политикой правительства, поэто
му и написал рапорт об увольнении. Мне 
было проще высказывать свои взгляды, 
не будучи военным. Потому что дело во
енного —  выполнять присягу. И офицер, 
который недоволен армией, обязан, по

моему мнению, уволь
няться.

Как Вы оцениваете 
современное 
состояние армии?
С 2000 года российс

кая армия начала посте
пенно становиться на 
ноги. Стала более профес
сиональной. В то же вре
мя престиж армии силь
но упал. Ценности поме
нялись. Если раньше не 
служить было зазорным, 
то сегодня все, кто идут в 
армию, считаются неум

ными. Я убежден, что все юноши, а мо
жет быть, и девушки обязаны проходить 
воинскую службу в учебных воинских ча
стях. Хоть армия и не женское дело, но 
во многих военных вузах практикуется 
подготовка женского офицерского со
става. В США более 15 процентов жен
щин в вооруженных силах. Ничего уди
вительного в этом нет. Во многих облас
тях женщины работают лучше, чем муж
чины. Они более усидчивы, исполни
тельны, аккуратны, лучше обеспечива
ют прием радиограмм, так как у них 
более тонкий слух и т.д. Между прочим, 
с этого года Ставропольское училище 
связи принимает на службу девушек, 
потому что юношей уже не хватает. 

Армия способна 
воспитать Личность?
Она призвана это делать. В советс

кие времена армию называли школой 
мужества. За 3 -4  года службы человек 
выучивался не только воевать, но и ру

ководить коллективом. Людям, вер
нувшимся из армии, было проще ин
тегрироваться в общество, потому что 
они становились более дисциплини
рованными, исполнительными, вы
носливыми. Ребята, прошедшие служ
бу, лучше учились в вузах —  хорошая 
физическая форма помогала им усва
ивать больше информации.

А что Вам дала армия?
Во-первых, новую профессию. Я 

окончил строительный техникум, а в 
армии переквалифицировался в 
электронщика. Во-вторых, физичес
кое воспитание, моральную закал
ку и педагогические навыки. В ар
мии я раскрыл свои способности. 
Будучи сержантом третьего года 
службы, занимал офицерскую долж
ность. Сержантская школа научила 
меня тонкостям работы с людьми.

Службу часто вспоминаете?
Да. С нежностью и любовью. Во

обще юношеские годы запоминают
ся надолго. Неслучайно маршалы 
называют самым лучшим време
нем именно лейтенантские годы.

Есть ли у  Вас награды?
7 наград, в том числе медаль за 

боевые заслуги.
Сейчас имеете какое-нибудь
отношение к армии?
Постоянно занимаюсь патриоти

ческим воспитанием молодежи, 
участвую в различных конференци
ях по вопросам научной и педаго
гической деятельности.

РоманЛАВРУХИН.

Александр Есаулко:
«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
Я ПРАЗДНУЮ 
ДВАЖДЫ В ГОД»
Сегодняшним студентам повезло. Они спокойно учат
ся, не боясь, что их в любой момент заберут в ар
мию. А почти 20 лет назад большинство студентов 
после 1-2 курса призывали служить, и не куда-ни
будь в тихое местечко, а в Афганистан. Одним 
из тех, кому пришлось пройти войну, был декан 
агрономического факультета нашего универси
тета Александр Николаевич Есаулко. Он участво
вал в 36 боевых операциях, и был награжден за 
свою службу орденом Красной Звезды.
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ВИКТОР БУДКОВ:

Е ЛЮБЛЮ ДВЕ 
ДИЙСКОЕКИНО

В ТОМАТЕ»

Виктор Будков —  старший препо
даватель на кафедре машин и техно
логий животноводства СтГау. Немно
гие знают, что почти 20 лет назад он 
служил в автороте в Кабуле. Накану- 

э 23 февраля он поделился с нами 
двоими воспоминаниями об афганс
кой войне.

К а к  н а ч и н а л а с ь  В а ш а  с л у ж б а ?
Меня призвали на службу в восем

надцать лет. Я учился тогда на первом 
курсе факультета механизации сельс
кого хозяйства. Сразу после сдачи лет
ней сессии ко мне пришла повестка из 
Ленинского военкомата. Отсрочкутог- 
да не давали. Вместе со мной призва
ли почти половину нашего курса.

В военкомате нас построили, и офи
цер объявил: «Завтра в 9 утра выез
жаем на поезде». Первый вопрос у 
всех был «куда». «В Ашхабад, —  отве
тил строгий военный, —  в учебный мо
тострелковый полк». Конечно, мало кто 
обрадовался тому, что предстоит ехать 
в Афганистан. Утешало только то, что 
направляют нас в учебную часть.

Из Ставрополя в Ашхабад отправи
ли 25 человек. Дорога была долгой и 
тяжелой. Стояла невыносимая жара 
(до 52 градусов). Приехали мы 
в 11 вечера. Ночь переждали в пус
том учебном классе нашей части. Спа- 

и прямо на полу. Единственной радо
стью была 20 литровая канистра 
воды. На следующий день началось 
обучение.

Весь день —  с подъема и до отбоя 
у нас был расписан по минутам —  
строевая подготовка, походы в горы, 
кроссы, стрельба со всех видов огне
стрельного оружия. В таких условиях 
занятия в учебном классе мы все счи
тали за удовольствие.

Чаще всего день начинался и за
канчивался со стрельбы по мише
ням. Делали перерыв только  на 
обед. У нас в части даже гильзы не 
собирали —  некогда было. Все поле 
было ими засыпано. Иногда мы по 
трое суток не выходили со стрельби

ща. Спали прямо на земле. Рядом со 
стрельбищем построили «душманс- 
кий городок» с минаретами и други
ми постройками. Мы отрабатывали 
на нем взятие афганского городка. 
Помню, командир нашего взвода 
любил повторять: «Тяжело в уче
нии —  легко в бою. Учитесь бойцы, 
живее будете». В принципе, я при
шел в армию в хорошей физической 
форме. Всегда увлекался спортом. 
Каждое утро бегал. Выступал за 
сборную университета по баскетбо
лу. Но все равно к вечеру накапли
валась такая усталость, что самой 
большой мечтой было поскорее доб
раться до кровати и заснуть. А еще 
очень хотелось, чтобы по утрам ник
то не будил и не надо было вставать 
по подъему.

А  ч то  б ы л о  п о т о м ?
Нас посадили в самолет и рано ут

ром 24 октября 1984 года высадили 
в кабульском аэропорту. Здесь был 
пересылочный пункт. Нас оставили в 
палатке, где стояли только голые кро
вати и сказали, что скоро за нами при
дут. Прошел день, но за нами так ник
то и не пришел. Ночью мы замерзли 
настолько, что пришлось надеть всю 
одежду. Прошло еще 2 дня. Порой ка
залось, что о нас просто забыли.

На четвертый день нам, наконец, 
объявили, где мы будем служить. Я по
пал в автомобильную роту. Сопровож
дал автоколонны во время перевозок в 
другие части дров, угля, песка, цемента, 
продовольствия. У каждого из нас были 
бронежилеты и оружие —  нас частень
ко обстреливали. Мы даже хвастались 
друг перед другом, у кого больше отвер
стий от пуль на кузове. А в феврале 
1986-го меня перевели в полковой 
взвод охраны. Часть постоянно обстре
ливали. Мы даже к этому привыкли. Сол
даты между собой говорили так: «Что 
бояться, свою пулю не услышишь. Та, что 
свистит, не твоя». Наш командир, когда 
начинался обстрел, связывался с ка
бульским аэропортом. Там стояли 3 «Ка

тюши», которые всегда наносили ответ
ный удар.

После одного из боев меня награ
дили медалью «За боевые заслуги» и 
назначили заместителем командира 
взвода.

Как Вы проводили свободное 
время?

По-разному. Могли, например, по
смотреть телевизор. Показывал он 
только 2 программы, но нам и этого 
хватало. Кроме того, в нашей части в 
специально вырытом котловане был 
устроен своеобразный кинотеатр под 
открытым небом. Мы называли его 
«Яма». Стены и пол нашего кинотеат
ра были обложены камнем. Вместо 
удобных кресел —  длинные деревян
ные скамейки. Здесь могло помес
титься 100-200 человек. Каждый ве
чер показывали какой-нибудь фильм. 
Нам привозили и патриотические 
фильмы, и комедии, но почему-то 
чаще всего крутили индийские филь
мы. Мне они казались скучными, од
нообразными. Посмотрев несколько 
таких фильмов, я возненавидел ин
дийское кино. Правда, со временем 
мое отношение к ним изменилось. Я 
стал отправлять солдат в кино, а сам 
в это время спал в палатке. Чем доль
ше длился фильм, тем больше я мог 
поспать. Если показывали сразу 2 се
рии индийского фильма, у меня появ
лялось дополнительно 2 -3  часа.

Было у нас, конечно, и свое радио. 
Крутили по нему очень модную тогда 
итальянскую музыку. А еще я до сих пор 
помню, как по нашему радио переда
вали песню «Хорошо, что есть на свете 
это счастье —  путь домой». Я просто не 
мог ее спокойно слушать. И так домой 
хочется, а тут еще эта песня...

Выходить за пределы части было 
нельзя. Появляться в городе было 
опасно даже днем и с оружием.

Д о  В а с  д о х о д и л и  п и с ь м а  р о д 
н ы х , д р у з е й ?

Да, я регулярно получал письма 
из дома, от друзей, одногруппников.

Переписывался даже с ребятами, 
служившими на Дальнем Востоке, в 
Калининградской области, Польше. 
Правда, письма шли очень долго —  
минимум 2 недели. Кстати, там, в 
Афгане, я много фотографировал. 
С каждым письмом высылал по не
сколько фотографий, но доходили не 
все. Часть изымалась. Например, 
если на фото был виден номер рос
сийского автомобиля или наша 
часть, ее не пропускали.

Когда вернулся из армии, собрал 
все фотографии и сделал армейский 
фотоальбом. Теперь, когда листаю его, 
вспоминаю ребят, с которыми воевал. 
Мои дочки все время удивляются тому, 
что я до сих пор помню лица, имена и 
фамилии сослуживцев.

Были у  Вас в части какие-нибудь 
всеобщие любимцы?

У нас был парень, Паша Кохтун 
из Украины, который прекрасно иг
рал на гитаре и пел. Мы в то время 
все носили панамки, отворачивая 
края наподобие ковбойских шляп, 
а Пашка натягивал ее на самые 
уши, садился на стул и начинал петь 
свои куплеты.

А еще у нас в части был замеча
тельный пес Царандой (так называ
лась военная полиция регулярных ча
стей армии ДРА), или Царь —  для 
краткости. Это была дворняжка, но 
очень умная и добрая, а главное, у 
нее была удивительная способ
ность —  чуять офицеров за версту. 
Стоило только какому-нибудь офице
ру или прапорщику подойти к нашей 
палатке, она тут же начинала поти
хоньку рычать или гавкать. Мы мог
ли спокойно валяться на кроватях, 
зная, что Царь нас предупредит в слу
чае чего. Царь ходил с нами и на 
обед, и в кино, а ночью устраивался 
под чьей-нибудь кроватью в палатке.

Все солдаты уважали и любили пса, 
а вот офицеры, понятное дело, недо
любливали его. Бывало Царь пропадал 
на несколько дней, и все солдаты пе
реживали, не убили ли его офицеры.

К а к  В ы  о т м е ч а л и  п р а з д н и к и ,  
п а м я т н ы е  д а т ы ?

Все праздники у нас проходили по 
одной и той же программе. Утром 
построение и завтрак. Затем снова 
построение, на котором, по тради
ции, с торжественной речью высту
пал командир части. Потом начина
лось самое интересное —  спортив
ные соревнования. Очень весело 
проходило всегда перетягивание

канатов. У нас в части был один сол
датик ростом выше двух метров, кан
дидат в мастера спорта по регби. Он 
всегда обвязывал канат вокруг себя 
и говорил: «Ну, тяните». А еще много 
забавных случаев было связано с 
метанием гранат. Так, однажды один 
солдат с такой силой бросил грана
ту, что она пробила крышу столовой. 
Трудно даже представить лица тех, 
на кого эта граната упала.

Кстати, о столовой. 23 февраля 
для вас готовили что-то особенное, 
праздничное?

В праздники устраивался торже
ственный обед. На первое давали ка
кой-нибудь суп с непонятным содержи
мым, на второе —  узбекский плов, а на 
десерт —  вареную сгущенку в банках.

В обычные дни на завтрак давали 
перловую или овсяную кашу на сухом 
молоке и кофейный напиток, на 
обед —  супы. На ужин у нас неизмен
но была килька в томатном соусе. Ее 
бросали в воду, добавляли картошку 
и лук и называли это варево ухой. Я 
называл ее «змеиный супчик». С тех 
пор ненавижу кильку в томате. А еще 
нам постоянно давали мясо. Солдаты 
называли его «кенгурятиной», потому 
что оно было чересчур жестким. В ча
сти поговаривали, что это и в самом 
деле было кенгуру.

Поддерживаете связь со своими 
сослуживцами?

С некоторыми. Из Ставропольско
го края в нашей части я был один. Ос
тальные приехали со всех уголков 
России. Сейчас они живут кто где. Но 
если мы случайно встречаемся, то 
всегда с удовольствием общаемся. С 
некоторыми я переписываюсь. Со 
многими познакомился уже здесь, в 
Ставрополе. Несколько лет назад на 
торжественном открытии памятника 
погибшим в локальных конфликтах я 
встретился с отличными ребятами из 
Саратова. Знаете, это может пока
заться странным, но между всеми аф
ганцами существует братство. Афга
нец всегда поддержит товарища, 
даже если знаком с ним пару минут. 
В моей жизни было много случаев, 
когда практически незнакомые мне 
люди, узнав, что я воевал, помогали 
мне. Для большинства из них не важ
но, кем ты был на службе: офицером, 
сержантом или простым солдатом.

Ч то  В ы  х о т и т е  п о ж е л а т ь  в с е м  
н а  2 3  ф е в р а л я ?

Здоровья и благополучия всем 
мужчинам, их близким и родным.

ВОЙНА ГЛАЗАМИ РЕБЕНКА
Незадолго до нападения фашист

кой Германии на СССР семья Нинель 
Тимофеевны переехала в Омск. Но 
не успели они толком устроиться, как 
началась война. В город потянулись 
эвакуированные со всех уголков 
страны. Эшелон из ее родного Луган
ска в пути разбомбили. До Омска 
добрались лишь единицы.

В январе 1942 года в семье Нинель 
Тимофеевны родился братик. Вскоре 
ее отца направили на курсы артилле
ристов, а затем на фронт. Малыша 
пришлось отдать в детский сад. Сидеть 
с ним было некому. Мама работала с
8 утра до 8 вечера. Нинель тоже не ос
тавалась без дела. Утром она отводи
ла брата в садик и ехала с другими ре
бятами в поле. Все омские школьники 
работали тогда в совхозе, снабжав
шем продовольствием летную часть. 
Весь день они проводили на полях: са
жали овощи, пололи грядки, убирали 
урожай. Поработав как следует, ребя
та с большим удовольствием ели пря
мо с грядок капусту и морковку. «Такой 
сочной капусты и моркови я больше 
никогда не ела», —  признается Нинель 
Тимофеевна.

В 14 лет Нинель научилась запря
гать лошадь, и ей доверили перево
зить на подводах урожай и рабочую 
молодежь.

Зимой все работы в совхозе при
останавливались и начинались заня
тия в школе. «В Омске зимы очень мо
розные. Бывало, идешь в школу, а 
тебе кричат вслед: «У тебя щека бе
лая, три скорее». В школе тоже было

Ей было 12 лет, когда 
началась Великая Оте

чественная война. 
На детские плечи легла 

забота о маленьком 
брате, работа по дому 

и учеба в школе. Нинель 
Тимофеевне Овсяников- 

ской, почти 26 лет воз
главлявшей научную 

библиотеку нашего 
университета, многое 

пришлось пережить 
в годы войны

холодно. Мы сами пилили дрова и то
пили ими печку. Учились все хорошо. 
Тетрадок и автоматических ручек у 
нас не было —  писали перьями на га
зетах. Учебников не хватало. Обычно 
выдавали одну книгу на несколько че
ловек. Но мы не жаловались», —  
вспоминает Нинель Тимофеевна.

После занятий все школьники ра
ботали на продовольственном скла
де при столовой. «Мы были молоды. 
Работа занимала все наши мысли. 
Иногда мы забывали, что идет война. 
Былооченьтяжело и страшно возвра

щаться домой, ведь там каждого из 
нас могла ждать похоронка. В Омске 
жили в основном дети летчиков. Пер
вые два года похоронки шли одна за 
другой. У многих наших соседей по
гибли мужья, отцы, братья. Мы все это 
видели и очень переживали», —  гово
рит Нинель Тимофеевна.

Дома тоже хватало работы. Надо 
было сделать уборку, постирать и 
приготовить что-нибудь для ребенка. 
Маленьким детям полагалось тогда 
только пол-литра молока в неделю. 
Нинель Тимофеевна до сих пор со

слезами на глазах вспоминает, как 
зимой дважды в неделю, сжимая в 
руках тридцатку, она бегала в столо
вую за молоком братику.

Семье Овсянниковских повезло —  
голод обошел их стороной. Матери да
вали на работе талон на обед в сто
ловой. Этот обед —  суп и кашу —  они 
делили на три части. Был и свой ого
род. Другим приходилось тяжелее.

В начале войны в квартиру Нинель 
Тимофеевны поселили семью —  жен
щину с тремя маленькими детьми. Ей 
было нелегко накормить всех малы
шей, и семья Овсянниковских помо
гала соседке как могла —  делилась 
картошкой и другими припасами.

Тяготы военной жизни скрашива
ли маленькие радости, одной из ко
торых были танцы. В Доме офицеров 
по вечерам играл оркестр. Когда 
мама не хотела пускать Нинель на 
танцы, девочка просила отпустить ее, 
«чтобы кушать не хотелось». Этот до
вод действовал безотказно.

В том, что семья жила хорошо, 
большая заслуга матери Нинель. Она 
умела делать многое своими руками: 
шила детям из старых вещей платья 
и кофточки, вязала. Вечерами к ней 
приходили вернувшиеся с войны лет
чики. Мама перешивала для них фор
му. За работу офицеры расплачива
лись пшеном, рисом, мылом.

Самым большим счастьем для всей 
семьи были письма отца. А когда он 
приехал домой на побывку, радости во
обще не было конца. «Братику тогда ис
полнилось полтора годика. Он не по
мнил отца, но подаркуобрадовался —  
папа привез ему машинку», —  вспо
минает Нинель Тимофеевна.

В апреле 1945 года отца перевели 
в Луганск, и семья переехала туда. 
Жили у родственников в доме на глав
ной улице города. Почти через месяц 
было объявлено об окончании войны. 
Нинель Тимофеевна так вспоминает 
этот день: «Где-то в 3 часа утра нас раз
будил стук в окно и крики «Победа! Мы 
победили! Война закончилась!» Мы 
быстро оделись и вышли на улицу. По
всюду играли оркестры. Все пели, 
танцевали. Я так натанцевалась, что 
потом 2 дня ходить не могла».

Вскоре начали приходить вагоны с 
фронтовиками, и Нинель вместе с дру
гими девчонками рвала полевые цве
ты и бегала на вокзал встречать солдат.

Вспоминая события тех лет, Нинель 
Тимофеевна говорит, что она и ее род
ные родились под счастливой звездой. 
Судите сами. Ее отец и муж прошли 
всю войну и вернулись домой живы
ми и здоровыми. Нинель Тимофеевна 
не потеряла в этой войне ни одного 
близкого человека. Она не видела 
бомбежек, не знала голода. Жила и ра
довалась каждому новому дню. И те
перь, спустя столько лет после оконча
ния войны, она остается энергичной и 
жизнерадостной женщиной.

Евгения ЛУКЬЯНОВА
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Сердечно поздравляем 

вас с Днем 
защитника ОтечестваI

Героическая история наших 
славных Вооруженных Сил на
всегда останется в народной па
мяти ярким примером любви к 
Родине и верного служения сво
ему народу.

Желаем всего,
Что вам радость

приносит, 
Всего, о чем сердце 
Мечтает и просит, 
Прекрасных,

волнующих, 
Красочных дней, 
Огромной удачи 
И верных друзей.

Факультет бухгалтерского 
учета и аудита

Дорогие мужчины!
От всей души поздравляем вас 

с праздником. Вы —  наша опора. 
Именно на ваши плечи ложится 
забота о благополучии в семье. 
Вам приходится оставаться силь
ными и спокойными в любой си
туации. Будьте всегда мужествен
ными, мудрыми, внимательными 
и заботливыми. Пусть тревоги и 
волнения покинут вас. Крепкого 
вам здоровья, оптимизма, счас
тья и удачи во всех ваших начи
наниях. а самое главное —  мира!

Сотрудники 
библиотеки СтГАУ

Дорогие мужчины! По
здравляем вас с Днем за
щитника Отечества!

Пусть этот празд
ник объединяет всех 
любовью к Родине и 
уважением к её защит
никам.

Желаем, чтобы вас 
окружали друзья, с ко 
торыми можно идти в 
разведку, а дома всегда 
ждали вашего возвра 
щения.

Факультет 
заочного обучения

Сегодня праздник
у мужчин, 

И мы хотим 
коллег поздравить. 

У  пас есть 
множество причин, 

За что мужчину
можно славить: 

За ежедневный
тяжкий труд, 

За то, что очень
любит дело. 

За то, что он,
забыв уют, 

В командировки
едет смело. 

За то, что женщин 
на руках 

Готов носить
он ежедневно, 

С ним женщине
неведом страх, 

Он предан женщине 
безмерно.

Профком 
сотрудников университета

НОВОСТИ СтГАУ
ВИКТОР КОЗАЧЕНКОВ:

«Я ДОЛГО СКРЫВАЛ, что 
РОДИЛСЯ В КОНЦЛАГЕРЕ»

До войны мать Виктора Козаченко- 
ва Мария работала помощником са
довника у командующего киевским 
военным округом генерала армии Ти
мошенко. С началом войны ее сокра
тили, и она вернулась в родное село 
Стрельники Курской области. В 1942 
году немцы оккупировали Украину. 
Кто-то из «доброжелателей» расска
зал фашистам о том, что Мария рабо
тала у советского военачальника. Ее 
сразу отправили в Германию на при
нудительные работы. Девушке был 
тогда всего 21 год. Вместе с ней за 
границу угнали почти всю молодежь. 
Одних посылали работать на государ
ственные предприятия, других на
правляли в семьи немецких офице
ров помогать по хозяйству, третьих 
увозили в концлагеря.

«Сначала мама попала в немецкую 
семью. Там она, по сути, была прислу
гой. Выполняла всю работу по дому: 
готовила, убирала, стирала. Но что бы 
она ни делала, как бы ни старалась, 
хозяйка всегда была ею недовольна. 
С мамой обращались очень плохо. Хо
зяйка ненавидела «эту русскую». Она 
даже изрезала мамино пальто, чтобы 
та не выходила из дома», —  вспоми
нает Виктор Александрович.

Мария долго терпела унижения, но 
в конце концов не выдержала и по
шла в комендатуру жаловаться на хо
зяйку. Как оказалось, делать этого 
было нельзя. Девушку отправили в 
концлагерь в немецком городе Ман
гейм. На территории концлагеря на
ходился авиационный завод. Там-то и 
работали военнопленные. Согласно 
секретным циркулярам, все заклю
ченные подлежали уничтожению.

Ж изнь в лагере начиналась 
в 6 утра. Узников наскоро кормили ка- 
кой-нибудь похлебкой и вели на завод 
точить цилиндры. В конце каждого ра
бочего часа делался пятиминутный пе
рерыв. На обед отводилось не больше 
20 минут. Кормили заключенных пло
хо. В основном давали брюкву и «мор
ковный чай» —  тертую сушеную мор
ковь с кипятком. По словам мамы, за 
несколько лет этот «чай» так всем оп
ротивел, что на него никто смотреть не 
мог. Ни мяса, ни сахара, ни других про
дуктов узники концлагерей не видели.

Обращались с пленными как с ра
бами. За неповиновение приказам 
избивали. Особо непокорных сажали 
в карцер.

Но и в концлагере было место про
стым человеческим чувствам. В кон
це 1943 года на заводе Мария позна
комилась с молодым человеком, Алек
сандром Сорокиным из Тверской об
ласти. А 3 марта 1945 года у них ро
дился сын Виктор. Его крестили в пра
вославном храме благочестивого 
Александра Невского. «До сих пор не 
пойму, как родителям это удалось, —  
говорит Виктор Александрович. —  
Удивительно уже то, что на территории 
концлагеря была церковь, и заклю
ченным разрешалось ее посещать. 
Мама рассказывала, что незадолго до 
окончания войны эту церковь нео
днократно бомбили, но она все рав
но продолжала стоять»

Узники концлагеря предчувствова
ли окончание войны. Когда Мария за
беременела, Советский Союз был 
практически полностью освобожден. 
Немецкие войска отступали. Все во
еннопленные жили надеждой на ско-

Во время Ве
ликой Отече

ственной войны 
в немецких кон
центрационных 

лагерях погибли 
сотни тысяч 

заключенных. 
Лишь единицы 

дожили до побе
ды советских 

войск и смогли 
вернуться 

на родину. Для 
Виктора Алек

сандровича 
Козаченкова 

концлагерь стал 
местом 

рождения
рое освобождение. Так и случилось. 
В Мангейм вошли американские, а 
затем советские войска.

Почти месяц эшелон с бывшими уз
никами немецких концлагерей ски
тался по железным дорогам Герма
нии. Их перевозили в «телятниках». 
Еды практически не давали. Неудиви
тельно, что у молодой женщины Ма
рии пропало молоко. Маленький Витя 
умирал с голоду, и никто не мог ему 
помочь. Все, кто ехал с Марией, гово
рили: «Выброси ребенка, он все рав
но погибнет. Так бы оно и было, если 
бы не счастливый случай. Навстречу 
поезду с бывшими военнопленными 
шел эшелон с солдатами (их везли на 
штурм Берлина). На какой-то станции 
один из военных выбежал из вагона 
и разговорился с молодой матерью. 
Оказалось, он жил в 7 километрах от 
ее родного села. Узнав о беде земляч
ки, солдат дал ей кусок сала, буханку 
хлеба и консервы. Это спасло жизнь 
и матери, и сыну.

В июне 1945 года узников немец
ких концлагерей привезли в советс
кий фильтрационный лагерь. Здесь 
сотрудники СМЕРШ (НКВД)тщательно 
проверяли, не был ли кто из военно
пленных завербован Германией. Ма
рия с ребенком провела в одном из 
таких лагерей два с половиной меся
ца. Только после этого она смогла вер
нуться в родное село. А отца Виктора 
Александровича отправили на японс
кий фронт. Больше его никто не видел. 
В начале сентября пришло извеще
ние, что он без вести пропал. Марии 
пришлось растить сына одной.

Маленький Витя с детства хотел 
стать военным, но его мечта могла и 
не сбыться из-за того, что он родился 
в Германии, на него поглядывали косо. 
Даже ребята в школе относились к 
нему не так, как к другим. Никто и не 
задумывался, что человек не выбира
ет, где ему родиться. Виктора Алексан
дровича нехотя приняли в пионеры, а 
в комсомол брать отказывались. В то 
время это означало, что путь в воен
ное училище для него закрыт. Виктор 
Александрович попытался поступить в 
Киевское высшее авиационное учи

лище, но приемная комиссия не при
няла у него документы. Тогда он пошел 
в райком комсомола. Там его хорошо 
знали —  Виктор несколько лет рабо
тал помощником киномеханика. 
Объездил много сел. В райком часто 
приходили письма с благодарностью 
в его адрес. Ребята из райкома позво
нили в сельсовет и попросили пере
делать свидетельство о рождении 
Виктора Козаченкова, а сами тем вре
менем за полчаса сделали ему ком
сомольский билет. Он подал докумен
ты в военкомат и уехал в Латвию в во
енно-авиационное училище и в 1965 
году его окончил. Затем были годы 
службы в Арктике, Карелии, Украине. 
В 1978 году Виктор Александрович 
приехал с семьей в Ставрополь. 10 
лет преподавал в авиаучилище, затем 
пришел работать на кафедру филосо
фии нашего университета.

Почти всю свою жизнь Виктор 
Александрович никому не рассказы
вал о том, что родился в немецком 
концлагере. Но в 1994 году вышел 
комментарий к закону о военноплен
ных, насильственно вывезенных в 
рабство, узниках концлагерей и ли
цах, приравненных к ним. Услышав об 
этом по радио, Виктор Александрович 
сделал запросы в Украину и Голлан
дию, в Международный центр доброй 
воли. Ему прислали копию свидетель
ства о крещении и документы, под
тверждающие, что он с матерью про
ходил фильтрационный лагерь. Виктор 
Александрович получил статус несо
вершеннолетнего узника.

С 1999 года Виктор Александрович 
возглавляет Совет ветеранов нашего 
университета. О каждом его члене он 
знает практически все: где родился, 
где служил, как живет сейчас. Вече
ром он приходит домой и отвечает на 
звонки тех из них, кому нужна помощь 
и поддержка. «Благодаря ветеранам 
я живу, забота о них —  мой долг», —  
говорит Виктор Александрович Коза- 
ченков, полковник в отставке, на
гражденный орденом «За службу Ро
дине в Вооруженных Силах СССР III 
степени» и 14 медалями.

Евгения ЛУКЬЯНОВА.

ПРОГОЛОСОВАЛИ ЗА НАШИХ
Подведены итоги молодежной акции «Голосуй за 

своего» «Евро < 26», которая проводится в ставрополь
ском крае уже второй год подряд. В числе 110 участ
ников были и представители нашего университета. К 
участию в конкурсе допускались только кандидаты не 
старше 26 лет, выдвинутые общественным жюри. На 
презентации акции конкурсанты демонстрировали 
свои таланты в различных номинациях: отвечали на 
вопросы ведущих, пели, танцевали, шутили. Отдельные 
конкурсы были устроены для моделей, стилистов, бар
менов и ди-джеев, представлявших на суд публики 
свои эксклюзивные сэты.

Затем в течение месяца шло голосование. Любой

человек мог отдать голос за своего номинанта через 
Интернет или SMS. Финал акции прошел в ночном 
клубе «Столица». В торжественной обстановке были 
объявлены победители, набравшие наибольшее ко
личество голосов. Заместитель председателя студ- 
профкома нашего вуза Юлия Войтова победила в но
минации «Студенческий лидер», Надежда Горбаче
ва —  в номинации «Вокал», а Евгений Панасенко —  
в номинации «Танцы в стиле хип-хоп». Им были вру
чены подарки и дипломы лауреатов общественного 
признания. Организаторы акции также отметили 
аграрный университет специальным дипломом за 
лучшую пиар-кампанию в учебном заведении.

СНОВА НА ВЫСОТЕ
В поселке Персиановском (Ро 

стовская область) завершился зо
нальный этап III спортивных игр 
высших учебных заведений Мин- 
сельхоза России. В них приняло 
участие 9 аграрных вызов Южно
го федерального округа. Сорев
нования проводились потрем ви
дам спорта: шахматы, настоль
ный теннис и армспорт. Наши сту
денты показали прекрасные ре
зультаты, завоевав 4 золотых,
3 серебряных и 5 бронзовых ме
далей. В соревнованиях по на
стольному теннису студентки аг
рономического факультета Ната
лья Ромашко и Анна Епанова за
няли соответственно 1 и 2 место 
в личном зачете среди женщин, 
а студенты факультета технологи
ческого менеджмента Алексей 
Боровков и Вячеслав Гадалин —  
1 и 3 место среди мужчин. В ито
ге, сборная команда университе
та по теннису стала первой в об
щекомандном зачете и вышла в 
финал соревнований, который 
пройдет 18 марта в Тюмени.

В соревнованиях по шахматам 
Заира Хубиева (бухучет и аудит) 
стала третьей в абсолютном за
чете среди женщин, а Геннадий 
Кусимов (факультет ветеринар
ной медицины) —  вторым. В об
щекомандном зачете сборная 
СтГАУ заняла 2 место.

В армспорте «серебро» завое
вал Александр Клименко (эконо
мический факультет), «бронзу» —  
Сергей Жежеря (электрофак) и 
Роман Мишнев (агрофак). Среди 
девушек первой была Оксана Ко
валенко (факультет ветеринар
ной медицины).

Награды победителям вручал 
почетный гость турнира, леген
дарный советский штангист, дву
кратный олимпийский чемпион, 
восьмикратный чемпион мира и 
Европы Василий Алексеев.

Впереди у наших спортсменов 
следующий зональный этап игр, 
который пройдет в Волгограде. 
Там состоятся соревнования по 
минифутболу и дзюдо.

ЕВРОПЕЙСКАЯ МОДЕЛЬ 
СОВЕРШЕНСТВА В СТГАУ

Ставропольский государствен
ный аграрный университет с рабо
чим визитом посетил член правле
ния Украинской ассоциации каче
ства Тарас Калита. В рамках визи
та состоялся трехдневный практи
ческий семинар для преподавате
лей вуза «Самооценка организации 
по Модели совершенства Европей
ского фонда управления каче
ством». На семинаре рассматрива
лись современные подходы к повы
шению эффективности и конкурен
тоспособности организаций. Глав
ная цель семинара —  научить ко
манду экспертов, которыми являют
ся наши лучшие преподаватели, са
мооценке деятельности по модели 
совершенства.

Для вуза важно было опреде
лить, насколько все направления 
деятельности соответствуют ев
ропейским требованиям, увидеть 
сильные и слабые стороны, обла
сти для совершенствования.

В вузе за последние пять летуда- 
лось выстроить систему менедж
мента качества, сертифицировать 
ее на соответствие международ
ным стандартам ISO 9000, получить 
четыре международных сертифика
та и звание финалиста Междуна
родного турнира по качеству стран 
Центральной и Восточной Европы. 
Университет начал работу с Евро
пейским фондом ''правления каче
ством, а сейчас занимается само
оценкой всей деятельности по ев
ропейской модели совершенства.

В стратегии вуза определено 
расширение образовательного 
пространства, развитие академи
ческой мобильности преподава
телей и студентов, международ
ное партнерство, а для этого уни
верситет просто обязан прове
рять себя на соответствие евро
пейским стандартам.

Для гостя вуза была подготовле
на обширная программа: знаком
ство с городом и экскурсия по уни
верситету. В целом, встреча двух 
сторон прошла на высшем уровне.

Нонна АКОПЯН.
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